

BREVE RECORRIDO DE ALGUNAS MUJERES EN LA HISTORIA DE LA MEDICINA

Brief overview of some women in medicine history

María Karla Martín González¹  , Wendy Laura Lorenzo Martínez¹ , Ana María Ornia Martínez¹ .

¹Universidad de Ciencias Médicas de Sancti Spiritus. Facultad de Ciencias Médicas "Dr. Faustino Pérez Hernández". Sancti Spiritus. Cuba.



Citar Como: Martín González MK, Lorenzo Martínez WL, Ornia Martínez AM. Breve recorrido de algunas mujeres en la historia de la medicina. SPIMED [Internet]. 2025 [citado: fecha de acceso];6:e241. Disponible en: <http://revspimed.sld.cu/index.php/spimed/article/view/241>



Correspondencia a:
María Karla Martín González
Correo Electrónico:
karlamartin2003@gmail.com

Conflicto de Intereses:
Los autores declaran que no existe conflicto de intereses.

Recibido: 11-12-2023
Aceptado: 18-03-2025
Publicado: 15-07-2025

Palabras Clave: Médicos mujeres y historia; Artículo histórico; Historia de la medicina; Educación médica y historia.

Keywords: Physicians, women and history; Historical article; History of medicine; Education, medical and history

RESUMEN

Introducción: Desde sus orígenes, el ser humano ha tratado de explicarse la realidad y los acontecimientos trascendentales como la vida, la muerte o la enfermedad. No es fácil conocer en qué momento surgió en el mundo la primera mujer que se dedicara a la sanación de los enfermos, pero sí es importante admitir que las féminas formaron parte de las curaciones.

Objetivo: Reseñar algunas mujeres médicas, trascendentales que hicieron historia, para ejercer la medicina.
Métodos: Se realizó una revisión histórica en los artículos de revistas de la bases de datos SciELO y de Infomed. El número total de documentos revisados fue de 25 referencias de la cual se seleccionaron 16 referencias bibliográficas.

Desarrollo: En esta revisión se persiguió la representación de algunas mujeres médicas que se destacaron en su época, a pesar de todas las limitaciones que le imponían la sociedad de obstáculos y dificultades, a la discriminación de género y la censura. Ellas fueron un símbolo del inicio de la reivindicación y emancipación de la mujer, y de tener los mismos derechos intelectuales y civiles que los hombres

Conclusiones: Estas féminas colocaron sus meritorios conocimientos, aspiraciones y lograron salir adelante como profesionales en su lucha incansable por el derecho de las mujeres en el arte de la medicina.

ABSTRACT

Introduction: Since its origins, the human being has tried to explain reality and transcendental events such as life, death or illness. It is not easy to know at what time the very first woman dedicated to healing the sick appeared in the world, but it is important to admit that women were part of the cures. but it is important to admit that women were part of the cures.

Objective: To review some transcendental female physicians who made history in the medical practice.

Methodology: A historical review was conducted of journal articles in the SciELO and Infomed databases. The total number of reviewed documents was 25 references from which 16 bibliographic references were selected.

Development: In this review we looked for the representation of some women doctors who highlighted in their time, despite all the limitations that the society of obstacles and difficulties imposed on them, gender discrimination and censorship. They were a symbol of the beginning of the vindication and emancipation of women, and having the same intellectual and civil rights as men.

Conclusions: These women placed their meritorious knowledge, aspirations and achieved to get ahead as professionals in their tireless struggle for the right of women in the art of medicine.

INTRODUCCIÓN

Desde sus orígenes, el ser humano ha tratado de explicarse la realidad y los acontecimientos trascendentales como la vida, la muerte o la enfermedad.

Es difícil conocer en qué momento surge la práctica médica en el mundo, pero teniendo en cuenta que los principios de la Medicina se fundamentan en la ayuda a los demás para conservar la salud, es de suponer que en la prehistoria, cuando un ser querido enfermaba o era herido lo mantenían en cuidado hasta que sanara. Las primeras civilizaciones y culturas humanas basaron su práctica médica en dos pilares aparentemente opuestos: un empirismo primitivo y de carácter pragmático aplicado fundamentalmente al uso de hierbas o remedios obtenidos de la naturaleza y una medicina mágico-religiosa, que recurrió a los dioses para intentar comprender lo inexplicable ⁽¹⁾.

No es fácil conocer en qué momento surgió en el mundo la primera mujer que se dedicara a la sanación de los enfermos, pero sí es importante admitir que las féminas formaron parte de las curaciones, tanto en su forma física, como seres humanos a las que se adoraban por considerarlas fuentes de la vida, del poder y la sabiduría ⁽¹⁾. Por este motivo el objetivo de esta revisión es reseñar algunas mujeres médicos, trascendentales que hicieron historia para ejercer la medicina.

DESARROLLO

La discriminación hacia la mujer no tiene ámbitos especiales; en la casa, en la calle, en el trabajo, en las profesiones, por siglos la mujer ha sufrido discriminación y rechazo: desde el Concilio de Trento, en el siglo XVI, se negaba incluso que tuviera alma, y como consecuencia se consideró por siglos que ella era un ser diferente y se le negaron los derechos que tenían los hombres ⁽²⁾.

Y en Medicina, los ejemplos de discriminación y rechazo fueron célebres, y la prohibición de ejercer la profesión acarrea pena de cárcel o muerte. El hecho es que el rechazo, el repudio y luego la burla y el menosprecio hacia la mujer que estudia y practica la ciencia y el arte de curar, son factores que han tenido que superar quienes fueron pioneras en la medicina, y aún hoy en algunos lugares, las mujeres médicos tienen que superar el menosprecio de sus colegas hombres ⁽²⁾.

Desde la antigüedad, en la Atenas de Pericles, la mujer tenía prohibido estudiar y practicar la medicina o involucrarse en asuntos del estado; Aspasia de Mileto, (400 a. de C.) vivió desafiando las leyes existentes, fue amante de Pericles, participó en muchas actividades y fue de hecho una feminista, criticada y difamada por muchos, algunos relatos la ubican como experta en la curación de diversas enfermedades ⁽³⁾.

Agnódice era una joven de la alta sociedad de Atenas que vivió durante el siglo IV a. C. Dado que no era fácil que las mujeres aprendieran o ejercieran la medicina en esa época, tuvo que utilizar un recurso inesperado para conseguir sus propósitos: se vistió de hombre, se cortó el pelo y se fue a las clases de Herófilo –médico muy reputado y pionero en el estudio de la anatomía femenina para ser instruida como médico, había estudiado en profundidad la anatomía pélvica femenina, e incluso escribió un tratado sobre ginecología, citado por Sorano de Éfeso.

Así pues, disfrazada de hombre logró seguir los cursos del célebre médico, superar brillantemente las pruebas y hacerse ginecóloga, sin revelar su verdadera identidad. Según la tradición, ejerció con tantos éxitos profesionales que llegó a despertar la envidia

de otros médicos, que no dudaron en acusarla de abusar de sus pacientes, lo que hizo que fuera conducida al Areópago para ser juzgada. Fue en ese momento cuando Agnódice se vio obligada a develar su identidad y su sexo, por lo que entonces fue acusada de violar la ley. Pero, su valía personal y su buena práctica médica la salvaron, ya que las mujeres de algunos de los ciudadanos atenienses más importantes, a las que había curado, la defendieron y pudieron conseguir que la ley fuera inválida ^(3,5).

Dorothea Christiane Leporin la primera médico alemana, célebre por haber obtenido un doctorado en Medicina en la Universidad de Halle.

Fue una visionaria en el progreso femenino académico y universitario. Escribió la disertación "Una investigación profunda de las causas que evitan que el sexo femenino curse la universidad", la cual causó revuelo. A pesar de la autorización real, Leporin nunca estudió medicina en una universidad y sus conocimientos y habilidades médicas los adquirió de su padre. Practicó la medicina por más de una década hasta que otros médicos la acusaron de incompetencia. Fue entonces cuando ejerció su derecho de recibir el título universitario. El 6 de mayo de 1754 contestó en perfecto latín las preguntas realizadas durante un examen profesional a título de suficiencia. Sin embargo, como no había antecedentes de mujeres tituladas, la Universidad esperó otro permiso real antes de darle la acreditación médica.

La ceremonia se llevó a cabo el 12 de junio de 1754 en presencia del decano de la Escuela de Medicina de la Universidad de Halle, Johann Juncker, quien era un defensor de la educación para las mujeres. Es importante destacar que la Universidad de Halle no entregó ningún otro título a una mujer hasta 1901 ⁽⁶⁾.

Elizabeth Blackwell fue la primera mujer estadounidense en titularse como médico e influyó en cientos de mujeres que siguieron sus pasos inspiradas por su tenacidad. Luego de ser rechazada en doce universidades, logró inscribirse en la escuela de medicina de la Universidad de Ginebra, al oeste de Nueva York, y en 1849 se graduó con las más altas calificaciones de su generación. Sin embargo, no obtuvo trabajo en ningún hospital de su país y viajó a Francia, donde le aconsejaron matricularse en la Maternité y estudiar obstetricia. Así lo hizo y de vuelta en Nueva York trabajó en una clínica fundada por un grupo de mujeres cuáqueras para atender a los habitantes más pobres de la ciudad ⁽⁶⁾.

Recorrió un camino difícil y lleno de trabas y fue un ejemplo de perseverancia, en el momento histórico en cual se desarrolló la vida de Elizabeth estaba sumergida en la discriminación de género, la esclavitud y la censura de la voz femenina. Rompió esquemas, sus esfuerzos para mejorar las condiciones de salud de los pacientes y el fortalecimiento de la atención al mismo, a partir de la vinculación de lo psicológico, social y biológico. Su interés por las medidas higiénicas sanitarias y las enfermedades infecciosas, la han llevado a ser reconocida por universidades de ciencias médicas de diversas partes del mundo ⁽⁷⁾.

México en 1887, lo hizo Matilde Petra Montoya Lafragua fue la primera mujer que se graduó como médico en la Escuela Nacional de Medicina en su país.

En 1875, y cuando cuenta con 18 años, pide su inscripción en la Escuela de Medicina de Puebla, cumpliendo con el requisito y aprobando el examen de admisión es aceptada. Pero no contaba que tendría una gran oposición de algunos sectores conservadores y radicales de la sociedad poblana, quienes hasta publicaron un artículo encabezado con la frase: "Impúdica y peligrosa mujer pretende convertirse en médica", por lo que optó por marcharse a la Ciudad de México. Se inscribe en la Escuela Nacional de Medicina, donde fue admitida a los 24 años. Cuál fue su sorpresa que también encontró manifestaciones de rechazo por los maestros y

compañeros. Incluso había quien opinaba que “debía ser perversa la mujer que quiere estudiar medicina, para ver cadáveres de hombres desnudos”⁽⁸⁾.

Matilde no se dio por vencida y pidió a las autoridades que si no le eran revalidadas las materias de latín, raíces griegas, matemáticas, francés y geografía, le permitieran cursarlas en la Escuela de San Ildefonso por las tardes. Su solicitud fue rechazada. Decidió escribirle al presidente de la República, general Porfirio Díaz, quien dio instrucciones al secretario de Ilustración Pública y Justicia, Lic. Joaquín Baranda, para que “sugiriera” al director de San Ildefonso dar facilidades para que la joven Montoya cursara las materias en conflicto, ante lo que no le quedó más remedio que acceder. Tras completar sus estudios con buenas notas y preparar su tesis, “Técnica de laboratorio en algunas investigaciones clínicas”. Solicitó su examen profesional. Nuevamente se topó con el obstáculo de que en los estatutos de la Escuela Nacional de Medicina se hablaba de “alumnos” y no de “alumnas”, negándole el derecho al examen profesional. Por lo que nuevamente recurre al presidente Porfirio Díaz, quien decidió enviar una solicitud a la Cámara de Diputados para que se actualicen los estatutos de la Escuela Nacional de Medicina y pudieran graduarse mujeres médicos. El 24 de agosto de 1887 presentó su examen profesional, aprobándolo satisfactoriamente, contando entre los asistentes con la presencia de Porfirio Díaz, convirtiéndose en la primera médica mexicana de que se tenga memoria⁽⁸⁾.

Esto produjo reacciones encontradas entre la sociedad de la época: unos reconocían y aplaudían su trabajo y veían en ella un inicio del cambio en el lugar de la mujer en la sociedad, mientras que otros cuestionaban la validez de su esfuerzo, argumentando que no era natural en una mujer la inclinación por una profesión supuestamente ajena a su género. Fue también pionera del feminismo en el país. Decía: “Hombres y mujeres deben tener los mismos derechos intelectuales y civiles”⁽⁹⁾.

Muchas mujeres a lo largo de la historia se dedicaron a continuar su ejemplo: Catalina Olivo Villarreal fue la primera mujer en cursar profesionalmente en la medicina en Nuevo León. Tuvo que solicitar la anuencia del poder ejecutivo para realizar sus estudios en la Escuela de Medicina, cursando la carrera, del año 1927 a 1933. Su examen profesional lo realizó en marzo de 1935. Presentó su tesis titulada “Contribución al estudio de la vacunación antidiftérica”, respondió algunos cuestionamientos de temas como placenta previa, invaginación intrínseca del corazón y técnica quirúrgica de la apendicitis, después efectuó la prueba práctica en el Hospital González y fue aprobada por unanimidad.

Cuatro años más tarde se volvió a titular una médica de la Escuela de Medicina, Laura Canseco, quien egresó en el año 1939; María de los Ángeles Torres Moyeda en 1940. En 1942, por primera vez se graduaron cinco estudiantes, Alicia Leal Cantú, Petra González Montemayor, Alicia Sandoval Garza, Esthela Peyrani Garza y Marina Villarreal, y desde ese momento la población femenina fue en aumento⁽¹⁰⁾.

En Cuba la medicina aborígen sobrevivió a su propio pueblo como un verdadero préstamo cultural que recibieron los colonizadores hasta el siglo XVIII. Pruebas palpables existen. El Ayuntamiento de Santiago de Cuba concedió en 1609 a la curandera india Mariana Nava, una licencia para practicar la medicina, por lo que fue la primera en ejercer legalmente esta profesión en el país.⁽¹¹⁾

Según el historiador santiaguero Raúl Ibarra Albuerne, a principios del siglo XVII, el gobernador Don Juan de Villaverde y Uzeta, capitán de los Reales Ejércitos de España, siempre padecía de “calenturas” y “males intestinales”. En la crónica santiaguera se escribe que en una de esas enfermedades, se le recomendó buscar a una aborígen vieja que hacía curaciones muy acertadas; su exce-

lencia sanó rápidamente y como recompensa de tan buen servicio ordenó al ayuntamiento que Mariana Nava oficiase como médico con el sueldo de 50 ducados mensuales, fuera de la gratificación que le diera el paciente pero obligada la curandera a no salir bajo ningún concepto de la ciudad.⁽¹²⁾

Enriqueta Faver de procedencia Suiza, aunque vestida de hombre, fue pionera en la posición de la mujer y sus posibilidades de derechos en el siglo XIX en ejercer la medicina como profesión en Cuba en 1819. Su vida y trayectoria profesional constituyen ejemplo de reivindicación y emancipación. Asentada en la ciudad de Baracoa, servía como médico y cirujano para la población oriental de aquel entonces. Fue evaluada por las autoridades habaneras con excelentes resultados, de hecho, ya consultaba y operaba a sus pacientes en el oriente de Cuba, antes de que la propia Blackwell naciese. Sin embargo, todos sus logros quedaron relegados al escándalo que constituyó casarse con una mujer pobre de la zona y descubrirse su verdadero género. Fue condenada a diez años, trabajó en el primer hospital de mujeres de Cuba, San Francisco de Paula, y luego fue deportada^(6,13).

Laura Martínez de Carvajal y del Camino, pasó a la eternidad por ser la primera en graduarse de medicina en Cuba, no exenta de tales heroicidades, en el periodo colonial, desafiando su época y medio social, se graduó el 15 de julio de 1889 en la Universidad de La Habana.

Este mérito lo tiene Laura Martínez de Carvajal, una joven habanera que estudió las carreras de Licenciatura en Ciencias Físico-Matemáticas y la de Medicina, con grandes dificultades por su condición de mujer. Después de graduada no se detuvo, continuó sus estudios hasta convertirse en la primera cubana especialista en Oftalmología. Colaboró en la preparación de la conocida obra “Oftalmología Clínica,” de la que se publicaron tres ediciones durante los años 1891, 1895 y 1906. Su camino simboliza el esfuerzo inicial por la emancipación de la mujer en Cuba.⁽¹⁴⁻¹⁶⁾

El legado de esas mujeres está presente, se extienden en generaciones de mujeres médicos, que muchas son internacionales, excelentes educadoras y científicas que han dedicado su vida a la investigación y han logrado importantes avances con dedicación y responsabilidades para superar las adversidades que se le impone en la sociedad.

CONCLUSIONES

Estas féminas colocaron sus meritorios conocimientos, aspiraciones y lograron salir adelante como profesionales en su lucha incansable por el derecho de las mujeres en el arte de la medicina.

CONTRIBUCIÓN DE AUTORÍA

SNL, YER y HOFER: conceptualización e ideas; investigación; curación de datos; validación; análisis formal; visualización; metodología; supervisión; administración del proyecto; redacción del borrador original; redacción revisión y edición.

FINANCIACIÓN

Los autores no recibieron financiación para el desarrollo de la presente investigación.

REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS:

- Cardet Fleites RA, García Gutiérrez M, Morales Mondeja OT, Fabero Rodríguez W, Rojas Rodríguez R. Vocación por la vida en la historia de mujeres villaclareñas del sector de la salud. Edumecentro [Internet]. 2016 [citado 2 Nov 2023];8(4):6-20. Disponible en: <http://scielo.sld.cu/pdf/edu/v8n4/edu02416.pdf>
- Álvarez Cordero R. Mujeres médicas. Rev Fac Med (Méx.) [Internet]. 2015 [citado 2 Nov 2023];58(2):61-62. Disponible en: <https://www.scielo.org.mx/pdf/facmed/v58n2/2448-4865-facmed-58-02-00061.pdf>
- Álvarez Cordero R. Ser mujer y ser médica. Rev Fac Med (Méx.) [Internet]. 2015 [citado 2 Nov 2023];58(2):3-4. Disponible en: <https://www.scielo.org.mx/pdf/facmed/v58n2/2448-4865-facmed-58-02-00003.pdf>
- Infomed. Agnódice (siglo III antes de Cristo) [Internet]. [citado 2 Nov 2023]. Disponible en: <https://especialidades.sld.cu/histologia/historia-de-la-medicina/biografias/agnodice/>
- de la Sierra Moral LM. Mujer y medicina en la antigüedad clásica: la figura de la partera y los inicios de la ginecología occidental. Fronteiras: Revista de História [Internet]. 2011 citado 2 Nov 2023];13(24):45-60. Disponible en: <https://www.redalyc.org/pdf/5882/588265645004.pdf>
- Jaramillo-Tallab SE. Historias de vida. La mujer en la medicina. Medicina Universitaria [Internet]. 2010 [citado 3 Nov 2023];12(46):70-78. Disponible en: <https://www.elsevier.es/en-revista-medicina-universitaria-304-pdf-X1665579610504708>
- Díaz de la Rosa C Elizabeth Blackwell, primera mujer graduada en Medicina en los Estados Unidos de América. Unimed [Internet]. 2022 [citado 2 Nov 2023];4(1). Disponible en: <https://revuni-med.sld.cu/index.php/revstud/article/view/135/pdf>
- Jaime Amaral A, Ramos Ponce MG. Mujer y Medicina: la historia de Matilde Petra Montoya lafragua. Med Int Méx [Internet]. 2011 [citado 3 Nov 2023];27(5):467-469. Disponible en: <https://www.medigraphic.com/pdfs/medintmex/mim-2011/mim115i.pdf>
- Guzmán F. Matilde Petra Montoya, primera médica del país. Gaceta Médica de México [Internet]. [publicada 14 Mar 2019; citado 3 Nov 2023]. Disponible en: <https://www.gaceta.unam.mx/matilde-montoya-primera-medica-del-pais/>
- Ulloa Gregori AÓ. Historia. Primeras mujeres en la Escuela de Medicina [Internet]. México: Universidad Autónoma de Nuevo León; [publicado 8 Mar 2022; citado 3 Nov 2023]. Disponible en: <https://www.medicina.uanl.mx/noticias/historia/primeras-mujeres-en-la-escuela-de-medicina/>
- Monzón Li JD, Martínez González LM, Rodríguez Delgado DR, Monzón Rodríguez M, González Curbelo VB. La historia de la medicina cubana desde los aborígenes hasta la colonia. Rev Cient Cul Comun Des [Internet] 2021 [citado 3 Nov 2023];6(3):18-26. Disponible en: <https://rccd.ucf.edu.cu/index.php/aes/article/view/309/333>
- López Jiménez ME. María Nava, historia-leyenda de la primera mujer médico en Santiago de Cuba [Internet]. Santiago de Cuba: Tvsantiago-icrt; 2018. [citado 3 Nov 2023]. Disponible en: <https://www.tvsantiago.icrt.cu/2018/12/maria-nava-historia-leyenda-de-la-primera-mujer-medico-en-santiago-de-cuba/>
- Benítez Rojas LC, Castro Querol O, Mercantete Sosa MM. Inicios de la mujer en las ciencias médicas de Cuba: Enriqueta Faber y Laura Martínez. [Evento virtual científico cultural "profesor andux in memoriam" 2022 Internet]. [citado 2 Nov 2023]. Disponible en: <https://andux.sld.cu>
- Ramos-Cordero AE, Martínez-López D. Las médicas cubanas en el 150 aniversario de Laura Martínez de Carvajal y del Camino. Rev Cubana Salud [Internet] 2019 [citado 2 Nov 2023];45(2). Disponible en: <https://www.scielosp.org/article/rcsp/2019.v45n2/e1734/es/>
- Alemañy Castilla C. Laura Martínez de Carvajal, pionera de la medicina y la oftalmología cubana. Mujeres Con Ciencia [Internet]. [publicado 28 Nov 2019; citado 2 Nov 2023]. Disponible en: <https://mujeresconciencia.com/2019/11/28/laura-martinez-de-carvajal-pionera-de-la-medicina-y-la-oftalmologia-cubana/>
- Colectivo de autores. Laura Martínez Carvajal, pionera de la medicina cubana. Fotos-D-La-Habana [Internet]. [publicado 24 Ene 2022; citado Nov 2023]. Disponible en: <https://fotosdlahabana.com/laura-martinez-carvajal-pionera-medicina/>